

Comité des jeunes

Membres du comité

Noms	Sections locales	Secteurs
Alexa Lachaine	2960	Affaires sociales
Myriam Descarreaux	687	Communications
Jérémie Marier	2000	Énergie
Vanessa Leblanc	4041	Transport aérien
Jean-Félix Desjardins	3939	Sociétés d'État et organismes publics québécois
Séphanie Hurtubise	3005	Éducation
Antoine Joseph	7155	Incendie
Vanessa Charron	375	Transport maritime
Senka Jokanovic	7498	Universitaire
Maxime Leroux	3434	Transport terrestre
Nicolas Gagné	2541	Municipal

Présidente : Alexa Lachaine, section locale 2960, secteur Affaires sociales

Secrétaire générale : Myriam Descarreaux, section locale 687, secteur Communications

Responsable politique : Patrick Gloutney, président du SCFP-Québec

Personne conseillère : Myriam Leduc, conseillère au Service des communications

Changements dans la composition du comité en cours de mandat

Avant d'entrer dans le vif du sujet, abordons les changements qui ont eu lieu au sein du comité dans les deux dernières années. Le comité a réussi à s'établir comme étant un comité mobilisé, engagé et crédible au sein de notre organisation. Toutefois, nous souhaitons souligner que notre comité a une réalité différente des autres, soit un âge limite de participation, établi à 35 ans au Québec. De plus, les jeunes travailleurs et travailleuses sont plus propices à se retrouver dans des situations de travail précaires ou instables. Ces deux aspects participent à un taux de roulement notable en ce qui concerne les membres du comité. Malgré cela, c'est un honneur de pouvoir affirmer que nous sommes un des comités les plus complets. On peut sans contredit s'en féliciter!

Nous avons eu la chance d'accueillir plusieurs nouvelles personnes dans les deux dernières années. Stéphanie Hurtubise, SCFP 3005, du secteur Éducation; Vanessa Charron, SCFP 375, du secteur Transport maritime; et Antoine Joseph, SCFP 7155, du secteur Incendie, sont venus grossir nos rangs en représentant deux secteurs qui n'avaient pas de jeunes au comité lors de notre dernier mandat ainsi qu'un représentant du tout nouveau secteur Incendie.

Nous avons également eu des départs et des remplacements. Éliane Scofield Lamarche, de la section locale 429 dans le secteur Municipal, est notre présidente sortante. Elle a tiré sa révérence et passé le flambeau après la réalisation épique de la Consultation jeunesse du SCFP-Québec en novembre 2023. Nicolas Gagné, section locale 2541, est maintenant notre représentant du secteur Municipal. De plus, Jessé Vigneault, de la section locale 5490, a quitté notre comité après avoir été élu à titre de vice-président du secteur Transport aérien au sein du Bureau de direction du SCFP-Québec. C'est Vanessa Leblanc, de la section locale 4041, qui a pris la balle au bond pour ce secteur. Finalement, Senka Jokanovic, de la section locale 7498, a répondu présente pour le secteur Universitaire lorsque Christina Bernier a quitté son milieu de travail pour entreprendre de nouveaux défis. C'est en naviguant ces changements que le comité a su maintenir le cap pour avancer dans ses travaux en se dotant d'objectifs clairs en lien avec son mandat.

Mandat du comité

Le mandat voté par le Bureau du SCFP-Québec concernant le comité des jeunes se lit comme suit :

- Participer activement au recrutement de jeunes afin qu'ils s'impliquent dans leur section locale et dans les instances du SCFP-Québec;
- Répertorier des difficultés auxquelles font face les membres jeunes dans les milieux de travail de chacun des secteurs du SCFP-Québec;
- Proposer des mesures qui favorisent l'engagement, l'inclusion et la participation des jeunes travailleuses et travailleurs à la vie syndicale;
- Tenter d'identifier des organismes au Québec avec lesquels le SCFP-Québec pourrait développer des partenariats qui bénéficieraient aux jeunes travailleuses et travailleurs, et conseiller le Bureau sur le type de collaboration à mettre en place.

En plus de ce mandat, le comité a voté une résolution au début de l'année 2024 de façon à se donner une ligne directrice permettant de prioriser certains projets, laquelle se lit comme suit :

« Considérant que le Comité Jeunes du SCFP-QC souhaite jouer un rôle actif dans la mobilisation des jeunes au sein de notre organisation;

Considérant que les jeunes dans les différentes sections locales ont besoin d'outils et de ressources pour savoir comment entamer leur implication;

Considérant que le Comité Jeunes veut redorer l'image du syndicalisme et susciter l'intérêt des jeunes envers la militance.

Il est résolu que:

- Le Comité Jeunes organise une tournée des sections locales du SCFP-QC ou autres instances au besoin;
- Le Comité Jeunes développe les outils nécessaires à la réussite de cette tournée;
- Le Comité Jeunes fasse la promotion de la consultation jeunesse à venir en 2026;

- Le Comité Jeunes prenne davantage position au niveau politique sur les différents enjeux qui touchent les différents secteurs du SCFP-QC;
- Le Comité Jeunes du SCFP-QC fasse des représentations à la direction du SCFP-QC afin d'obtenir le soutien nécessaire à la concrétisation de cette résolution. »

Ces deux documents ont tracé les actions du comité depuis le dernier congrès du SCFP-Québec.

Principaux enjeux ciblés

L'enjeu principal sur lequel nous avons travaillé dans le dernier mandat est celui du déficit de participation des jeunes travailleurs et travailleuses au sein de nos structures syndicales.

Nous arrivons au même constat que lors de notre rapport d'il y a deux ans, soit que les jeunes sont absents de nos structures et qu'il faut que ça évolue. Les jeunes présents dans nos instances syndicales brillent par leur implication variée et riche, mais sont bien trop peu en nombre. Lors de ce mandat, le comité a poussé sa réflexion plus loin : oui les jeunes sont absents, alors comment fait-on pour susciter leur intérêt et leur participation à la vie syndicale? Comment fait-on pour joindre les jeunes qui sont méconnus de leur section locale? Nous y reviendrons dans la section sur les principales réalisations du comité.

Évènements organisés par le comité

Les 9 et 10 novembre 2023, à Bécancour, s'est tenue la deuxième Consultation jeunesse du SCFP-Québec. Le comité des jeunes avait la responsabilité de sa conception, son organisation et son animation.

Dans le cadre de cet évènement, nous avons abordé les éléments suivants :

- Outiller de façon concrète les jeunes qui commencent leur implication syndicale avec une simulation de congrès;
- Donner une formation sur l'importance de l'action politique dans toutes les sphères de nos vies, incluant au travail;
- Reconnaître le rôle social et politique du syndicat;
- Déboulonner les mythes qui affligent les jeunes personnes militantes syndicales par la tenue d'un panel de jeunes qui occupent des rôles clés dans leur milieu.

Il est pertinent de se rappeler que ça fait déjà un an et demi que la consultation est terminée et les thématiques abordées sont encore d'actualité. On peut regarder les luttes que le SCFP a eu à mener ou à continuer de mener depuis la tenue de l'évènement : menace de privatisation d'Hydro-Québec, création de Santé Québec, sous-financement du transport collectif et montée de la droite en politique. Ce sont des combats de longue haleine qui nécessitent de former une jeunesse mobilisée et outillée.

Nous avons tenu un sondage à la suite de l'évènement pour obtenir la rétroaction des personnes participantes et les commentaires ont été très positifs dans l'ensemble. Plusieurs d'entre elles demandaient une consultation jeunesse plus longue et que l'évènement se tienne plus fréquemment.

Principales réalisations du comité

Nous avons travaillé sur le développement d'une trousse d'outils pour les sections locales qui, au moment d'écrire ces lignes, est présentement en révision finale dans l'objectif d'une publication officielle en avril.

Conformément à nos objectifs pour 2024-2025, nous souhaitons que les sections locales puissent joindre les jeunes travailleurs et travailleuses qu'ils ne connaissent pas et qui s'impliquent peu, à l'heure actuelle, dans leur syndicat. Pour ce faire, nous avons développé une trousse contenant trois outils :

1. Un guide pour les sections locales : « Les jeunes, ça mange quoi en hiver? »

Ce premier outil vise directement les élus des sections locales et les sujets abordés sont les suivants :

- Les motifs de notre démarche
- Les mythes sur les jeunes
- Pourquoi faut-il investir dans la jeunesse

2. Un aide-mémoire adressé aux jeunes dans nos milieux de travail

Ce dernier vise à vulgariser le rôle d'un syndicat et les notions de base entourant une implication au SCFP pour les jeunes travailleurs et travailleuses afin de démystifier l'implication syndicale.

3. Répertoire de ressources pertinentes pour les jeunes syndicalistes sous forme d'un *Linktree*

L'objectif de ce répertoire sous forme de *Linktree* est de répertorier l'ensemble des ressources ou sites d'intérêt pour les jeunes qui commencent à s'impliquer ou à développer un intérêt pour la chose syndicale.

La dernière étape de ce projet est d'organiser une tournée des conseils de secteur et d'autres instances appropriées afin de venir à la rencontre des sections locales et de pouvoir ainsi vous présenter plus en détail ces outils que nous souhaitons mettre à votre disposition.

Participation des membres du comité à des manifestations ou actions syndicales

Plusieurs membres du comité ont participé à un bon nombre d'appels à tous, de manifestations et d'actions syndicales dans l'année. Cependant, le comité en tant que tel n'a pas organisé de tels contingents, les membres ayant plutôt assisté à ces activités via leur secteur ou leur section locale.

Participation des membres du comité à des formations, conférences et évènements

33^e Congrès du SCFP-Québec

Le comité des jeunes a effectué un travail politique significatif lors du 33^e Congrès du SCFP-Québec qui s'est tenu en avril 2023. En partenariat avec des sections locales alliées, un amendement statutaire qui allait apporter un changement crucial pour les comités du SCFP-Québec a été apporté sur le plancher du congrès et, ultimement, adopté. C'est avec grande fierté que nous inscrivons en ce moment dans ce rapport que les comités du SCFP-Québec ont maintenant le droit de déposer des résolutions de façon autonome dans leur champ d'expertise. Cette résolution vient rendre encore plus crédible le travail de tous les comités et augmente l'engagement des comités dans les instances.

Camp des jeunes organisé par la FTQ

Alexa Lachaine, présidente du comité, a participé au camp des jeunes organisé par la FTQ qui se tient chaque année au mois de septembre. Il y avait 19 jeunes du SCFP-Québec présents à l'évènement, soit la délégation la plus nombreuse parmi les affiliés. Le comité des jeunes a organisé un caucus des jeunes du SCFP lors de la première journée du camp pour créer des liens et favoriser le partage entre nous.

Rencontre des comités du SCFP-Québec

L'évènement s'est tenu à Laval les 6 et 7 février 2024. Près de la moitié des jeunes membres du comité ont eu l'occasion d'y participer, dont Myriam Descarreaux, vice-présidente, qui a fait rapport des points abordés lors de la réunion suivante.

Journée de lobbying organisée par la FTQ

La présidente du comité, Alexa Lachaine, a eu l'occasion de participer à cette journée organisée par la FTQ qui se tient chaque année à l'Assemblée nationale du Québec afin de faire du lobbying auprès des députés élus. Elle en a fait rapport au comité en incitant les jeunes à y participer s'ils en avaient l'occasion.

Conseil provincial du secteur universitaire

À l'automne 2024, le comité des jeunes a été invité par le secteur Universitaire afin de faire un bilan de la Consultation jeunesse 2023. Nous avons répondu présent à l'invitation et c'est la présidente, Alexa Lachaine, qui a effectué ce rapport.

Conférence nationale des jeunes

Les 2 et 3 mars 2025, la première Conférence nationale des jeunes organisée par le SCFP s'est tenue à Montréal. Grâce aux efforts du comité et de notre représentant politique, Patrick Gloutney, plusieurs jeunes du comité y ont participé. En effet, à l'hiver 2025, Maxime Leroux, lequel siège au Comité national des jeunes travailleuses et travailleurs du SCFP national, a travaillé fort, et ce, de concert avec notre représentant politique, pour faire modifier l'âge maximal pour s'inscrire à la Conférence nationale des jeunes qui est passé de 30 à 35 ans. Cette modification permet aux jeunes du Québec et des autres provinces, où l'âge maximal pour siéger au comité est de 35 ans, de participer à l'évènement.

Autres faits saillants à partager

Consultation jeunesse 2026

Nos travaux actuels nous mèneront à la prochaine édition de la Consultation jeunesse. Nous visons un taux de participation plus élevé qu'à l'édition 2025. Nous souhaitons particulièrement voir des jeunes qu'on ne connaît pas encore et qui ont un potentiel d'implication syndicale. C'est pour cela que nous aurons besoin de l'engagement des secteurs et des sections locales à aller recruter leurs jeunes travailleurs et travailleuses. Ils auront l'appui du comité des jeunes par le biais de notre trousse d'outils nouvellement conçue.

Remerciements

Il est impossible pour nous de terminer notre rapport sans remercier les gens qui nous accompagnent au quotidien dans la réalisation de nos objectifs. Tout d'abord, nous tenons à remercier Patrick Gloutney, notre responsable politique, pour son implication, son temps et son enthousiasme à embarquer dans nos aventures! Ensuite, nous devons souligner l'appui que nous offre notre conseillère syndicale, Myriam Leduc. Merci à la fois de nous guider et de nous suivre. Et finalement, on doit rendre hommage à notre présidente sortante, Éliane Scofield Lamarche. Son passage au sein du comité des jeunes a été déterminant; le partage de sa passion, son sens de l'organisation légendaire et sa fougue ont réellement tracé le chemin pour que le comité des jeunes soit reconnu comme étant un comité crédible et mobilisé.

Mot de la fin

Il est important d'attirer les jeunes dans nos instances locales et nationales pour assurer une réelle relève syndicale. Les différences de point de vue sont une richesse, tout comme la passation des savoirs. On doit mettre au défi nos pratiques pour les bonifier. Il faut créer des espaces auxquels les jeunes ont accès et au sein desquels la parole est libre. Mieux se comprendre pour mieux se faire entendre, c'est ça aussi, créer des espaces pour recevoir le « clash » des générations, la voix des jeunes.

Ce rapport a été rédigé par :

Alexa Lachaine, présidente du comité des jeunes